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 在天主的降福、基督的帶領、聖神的推動下，禮儀研究中心又走過了服務的

一年。 
  
教會外的服務 
禮儀原本和生活有密切的關係，跨出教會為社會服務，正是禮儀的本質。因

此，禮儀研究中心不僅為教會服務、在教會內研究，也將觸角伸向我們所存身的

土地、人民與文化間。 
世界宗教博物館開幕了！在漫長的籌備過程中，禮儀研究中心也和許多國內

外的專家學者一樣，熱誠的提供資料、給予意見，並且協助培訓義工，促成這一

樁宗教界的盛事。 
生、死是人生大事，為了因應需要，政府亟欲提升殯葬服務的品質，因此對

殯葬業的執照問題，徵詢各方意見。禮儀研究中心，不僅提供相關意見，並應邀

在內政部發行的刊物上撰文介紹天主教的生死觀和殯葬禮，以及協助培訓殯葬禮

儀師。 
 

教會內的服務 
在教會內，當然有更多可以貢獻之處。 
2001年在輔大舉行的亞洲青年日，禮儀研究中心分擔禮儀生活及慶典的服

務工作。我們努力追隨基督的精神，忍辱負重，傾其所有，希望能藉由鮮活的禮

儀設計，幫助來自亞洲的青年們，划向信仰和生命的深處，並在世上作光、作鹽。

在許多可愛的青年朋友協助之下，我們一起打了一場精采的好仗。 
 2002年的世界青年日，我們也再度接受邀請，陪伴青年團體，在禮儀氛圍
中，進行一場朝聖之旅。 
 新世紀新福傳，是本地教會今年努力的重點工作。禮儀研究中心除了協助籌

備及執行福傳會議的禮儀慶典，更在會後，與主教團密切合作，大力推動第一年

的主題：建立信望愛的家庭。過程雖然辛苦，但是看到教會「動起來了！」以及

教友的熱情回應，不禁為此感謝讚美天主！ 
 真理電台不僅為大陸廣播，也透過網站，把真理之聲散佈到世界各地。禮儀

研究中心曾接受過幾次訪問，談論與禮儀相關的問題，並正計畫有系統的在空中

開設禮儀課程，以達無遠弗屆的培育效果。 
 教廷已頒佈了《彌撒經書總論》修訂本，禮儀研究中心代表也參與主教團禮

儀委員會的相關重要討論，並極力倡議分區舉行研習會，以期本地教會成員更瞭

解禮儀聖事的真精神，進而能主動、積極、完整的參與禮儀，和基督的生命有更

深的會遇和共融。 
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 禮儀研究中心也繼續著參與聖堂興築、禮儀慶典的設計和服務、提供禮儀諮

詢……等日常工作。 

 

培育工作 

培育，一直是禮儀研究中心的重點工作之一。這一年間，在國內、外的教區

或信友團體中，按照各種主題和需要，提供不同的禮儀培育。 

 

國際會議 

 每年一度的東南亞禮儀論壇，去年十月在汶萊召開，主題是禮儀音樂。那是

一場美麗又豐富的盛會。十一月，受邀赴韓國漢城梨花女子大學參加「崇拜、女

性與音樂」的研討會，會中女性議題的凸顯，令人印象深刻。 

 

研究計畫 

 感謝輔大詹德隆副校長和神學院艾立勤院長的大力協助，禮儀研究中心得到

美國聯合基金會的支持，展開了兩項本地教會迫切需要的禮儀空間及殯葬禮本地

化的研究。研究助理姚翰弟兄，由三月開始，積極協助這些研究計畫的進行。 

 

禮儀音樂的創作 

 在旅美教友陳濟東弟兄的大力奔走之下，知名音樂家黃有棣教授欣然同意參

與教會禮儀音樂的創作。如何邀集各方菁英來共襄盛舉，使得我們將來在禮儀中

有好歌可唱，可以更藉音樂接近天主，是禮儀研究中心另一項迫在眉睫的工作。 

 

感謝 

 感謝天主，在這一年中，雖然經歷了一人挑擔的辛苦，但在最後幾個月，終

於得到姚翰之外另兩位短期兼任的研究助理，陳燁儀和黃馨葆姊妹的幫助。她們

的勤奮工作和對天主的熱切渴慕，為禮儀研究中心帶來不少活力。何蓓蓓姊妹在

任職神學院期間，也任勞任怨的為禮儀研究中心出力許多。希望在她們三位離開

之後，天主繼續派遣天使來和我們同甘共苦。 

 謝謝所有在這一年中，用各種方式支持、鼓勵我們的弟兄姊妹，我們一定不

負所託，在天主的引導下，為華語教會的禮儀工作，做更多的服務！ 
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